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                                        Résumé : 

        Notre projet consiste à étudier le rôle de la caricature dans le mouvement « Hirak » 

arabe sur les plans politique et social et ça à travers les réseaux sociaux dans le but de 

démontrer l’objectif derrière les images caricaturales publiée sur les réseaux sociaux et le 

rôle quelles ont joué dans les mouvements révolutionnaires à travers tout le monde arabe. 

Cette études de la caricature été prise en considération vue la place importante qu’occupe ce 

genre de journalisme qui a le pouvoir de traiter la réalité dans un contexte humoristique et 

nous avons procédé en se posant la question suivante : comment la caricature a-t-elle pu 

traiter les mouvements révolutionnaires que ce soit sur les réseaux sociaux ? puis 

spécifiquement, on peut détailler l’idée en posant les questions suivantes :                                                                       

- Est-ce-que la caricature politique er social reflète vraiment la réalité des 

mouvements arabes ? 

- Est-ce-que la caricaturisation des mouvements arabes a pu développer la 

conscience politique et sociale chez l’individu ? 

- Quel est le rôle joué par les réseaux sociaux à inciter les individus à 

vouloir un changement radicale du pouvoir politique de leur pays ? 

- Quels sont les gens cachés et subtiles que contient la caricature selon une 

étude sémiologiques ? 

         Pour compléter notre étude, nous avons opté pour une étude sémiologique selon la méthode 

comparative de Roland Barthe, et on a procédé  par le choix de 6 caricatures publiées sue les 

réseaux sociaux dont 3 sur le mouvement en Tunisie er 3 sur le Hirak algérien et les étudier 

sémiologiquement ce qui nous a permis d’aboutir à différents résultats, notamment : 

- L’image caricaturale a un pouvoir de convaincre l’individu ce qui l’amène 

à devenir un vrai facteur représentatif de la réalité vécue par cet individu. 

- Les réseaux sociaux comme Facebook, Twitter , etc. participe activement 

à orienter l’esprit politique dans les pays arabes et jouent un rôle important 

dans le développement d’une conscience politique arabe. 

- Le mouvement « Hirak » arabe est dans l’ensemble de résultat des 

situations politique, sociales et sécuritaire  dans ce pays ce qui a mené à 

un changement radicale sur tous les plans commençant pat la Tunisie 

jusqu’à l’Algérie.  

             Cela nous mène à conclure que les caricaturistes ont pu toucher toutes les couches sociales 

en utilisant des moyens à la portée de tout le monde et qui sont les «réseaux sociaux ». 
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                 Sammary : 

         Our study of the cartoon’s treatment of Arab political and social mobility issues came through 

social networking sites, with the aim of revealing the meanings and indications that lie in the set of 

cartoon pictures published on social media sites and the role they played in the Arab revolutions, 

due to the great value that the cartoons enjoy as a press type that has a tremendous ability to depict 

reality and raise issues of public concern in a comic manner, by asking the following main question: 

How did the cartoon tackle the issues of the Arab political and social revolutions through social 

media? For more details, we raise the following sub-questions:  

- Does the political and social cartoons reflect the reality of the Arab 

revolutions?  

- Can the cartoons of the Arab revolutions develop political and social 

awareness among individuals?  

- What is the role of social media in moving individuals towards the desire 

to radically change state systems?  

- What are the hidden meanings of the caricatures of the Arab revolutions 

through their psychological analysis ? 

 We relied in our study on the methodology of psychoanalysis with the using Roland Barth's 

approach, on which we relied to choose the intentional sample of a set of cartoons through social 

media sites and to analyze them in a sociological way, where we analyzed six pictures, three were 

about the Tunisian revolution and three drawings about the Algerian movement (Hirak). We 

concluded at the end of our research the most important results:  

-  The cartoon image is characterized by the persuasive ability that qualifies 

it to be a carrier of reality and express it, with its formal connotations 

formed for each other in an era in which the image in all its forms has 

become a form of reality.  

-  The networking sites (Facebook, Twitter, YouTube, Google search site 

...) contribute to shaping the political trends of the peoples of Arab 

countries and play a prominent role in moving Arab political awareness. 

- The Arab movement in its entirety is the sum of political, social and 

security interactions that have occurred in the Arab region, which led to 

radical changes in political and social life in many Arab countries (from 

Tunisia to Algeria) and its repercussions are still continuing today. 
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            Therefore, cartoonists who expressed the course of the events of the Arab revolutions using 

this on social media as a technological breakthrough that reaches all segments of society. 
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